

Simposio de actores locales de la Alianza del Pacífico para el intercambio de buenas prácticas en la gestión del cambio climático

En el marco de la realización de la COP20 en Lima, Perú se reunieron el 9 de diciembre Salón de Actos de la Municipalidad de Miraflores representantes de los municipios de los Estados de la Alianza del Pacífico para discutir las buenas prácticas en materia de cambio climático. El Simposio de los llamados actores locales - de Perú, Chile, México y Colombia - tenía como objetivo, al final del evento, la elaboración de

una declaración especificando las medidas concretas de actuación en el ámbito de la política ambiental urbana. Bajo la dirección de la Fundación Konrad Adenauer y del Instituto Municipal de Investigación y Educación (INICAM) los alcaldes, políticos, otros funcionarios e invitados discutieron el enfoque de sus respectivos países sobre los problemas climáticos.



Apertura institucional a cargo de Reinhard Willig, Representante de la Fundación Konrad Adenauer en Perú y Jorge Muñoz, Alcalde de la Municipalidad Distrital de Miraflores.

El evento fue inaugurado por los organizadores: Reinhard Willig, representante de la Fundación Konrad

Adenauer en Perú, dio la bienvenida a los 50 participantes. Esto fue seguido por el Alcalde de Miraflores,

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO
TIM CHOLIBOIS

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika

Jorge Muñoz Wells. Ximena Giraldo, Subgerente de Desarrollo Ambiental de la Municipalidad Distrital de Miraflores presentó en su discurso introductorio las iniciativas de su distrito y destacó que los éxitos de otros países pueden ser compartidos y adoptados, por lo que la oportunidad para la cooperación internacional en el simposio de los actores locales es valiosa y debe ser explotada.



Ximena Giraldo, Subgerente de Desarrollo Ambiental de la Municipalidad Distrital de Miraflores.

Posteriormente, Álvaro Ugarte, director general de INICAM presentó los objetivos de la iniciativa: intercambiar los "Casos de Éxito" de cada país y proponer medidas exitosas para la política urbana local sobre el clima.

A continuación se presentó la red de ciudades de Brasil CB27 como una iniciativa regional exitosa. CB27 es una alianza de jefes de departamento ambientales de las 27 capitales brasileñas, que se reúnen frecuentemen-

te para discutir el progreso en el ámbito de la política climática. El debate fue moderado por Felix Dane, el representante de la oficina de la KAS Brasil y director *ad interim* del Programa Regional Cambio Climático, Medio Ambiente y Seguridad Energética en América Latina. Carlos Alberto Vieira Muniz, Secretario Municipal de Medio Ambiente de la Municipalidad de Río de Janeiro presentó, en primer lugar, una visión general de los logros de su ciudad, que ha ganado el reconocimiento internacional debido a los progresos realizados en las áreas de mitigación del cambio climático y la adaptación a los efectos existentes en los últimos años.



Carlos Alberto Vieira Muniz, Secretario Municipal de Medio Ambiente de la Municipalidad de Río de Janeiro

Delio Malheiros, Vice Alcalde de la Alcaldía y Director del Departamento de Ambiente de la Municipalidad de Belo Horizonte, habló de las iniciativas de energía en su ciudad y desta-

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

có la importancia de CB27 en el contexto nacional.

KARINA MARZANO
TIM CHOLIBOIS

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika



Delio Malheiros, Vice Alcalde y Director del Departamento de Ambiente de la Municipalidad de Belo Horizonte y Coordinador General de CB27.

Nelson Moreira Franco, Director de la Subsección de Cambio Climático en el Departamento de Ambiente de la Municipalidad de Río de Janeiro y Secretario Ejecutivo de CB27, sugirió poner en marcha iniciativas si-

milares en otros países. Invitó a los presentes al debate y así inició el proceso del mismo nombre del evento, el intercambio de "buenas prácticas".



Nelson Moreira Franco, Director de la Subsección de Cambio Climático en el Departamento de Ambiente de la Municipalidad de Río de Janeiro y Secretario Ejecutivo de CB27.

A continuación los miembros de la Alianza del Pacífico presentaron sus

propias iniciativas locales que han tenido éxito en sus propios países.

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO
TIM CHOLIBOIS

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika

El panel de alto perfil se componía de: Carlos Rungruangsakorn, Jefe del Departamento de Gestión Ambiental Local (Chile); Beatríz Bugueda, Directora de Políticas para el Cambio Climático (México); Rodrigo Suárez, Director de Cambio Climático (Colombia) y Laura Avellaneda, Coordinadora Temática en Gestión de Ries-

gos Asociados al Cambio Climático, Dirección General de Cambio Climático, Desertificación y Recursos Hídricos (Peru). Los programas presentados son complejos e innovadores, y se extiende desde la ampliación de la red de ciclismo, la gestión de los residuos a la educación ambiental.



Después de un breve receso Álvaro Ugarte presentó una lista de varios temas claves en los que los participantes del evento deberían intercambiar en grupos de trabajo. Los temas posibilitaron cubrir un amplio rango de cuestiones ambientales durante el evento y alcanzar una plataforma productiva para el diálogo y el intercambio. Ugarte presentó los asuntos y los titulares discutieron

estos en pequeños grupos de trabajo en mesas temáticas. Se trataba de los cuatro temas siguientes:

- La dimensión socio-política
- Transición a una economía verde
- Energía: Mejorar el clima mediante la mejora de la energía
- Paisaje y uso del suelo

Los resultados de estas discusiones fueron compilados y presentados con el fin de compartir las solucio-

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO
TIM CHOLIBOIS

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika

nes desarrolladas con los otros participantes en la plenaria.



Para la ceremonia de clausura del evento, la versión final de la declaración de cooperación fue firmada por los participantes y la leyeron oficialmente. Teresa Belkow, coordinadora del simposio y Ximena Giraldo.

De acuerdo con el programa, los participantes se dedicaron a la principal preocupación real del evento, la concepción de una declaración conjunta que no sólo tenía la tarea de definir y sistemáticamente reproducir el problema actual de la Alianza del Pacífico, sino también incluir propuestas concretas con un marco de tiempo para resolver los problemas presentados. Moderado por Percy Espinoza, Coordinador de Proyectos en INICAM, un primer borrador fue redactado, se leyó y se adaptó en el Pleno.

Después de eso, la publicación "Sustentabilidad Urbana: Experiencias en América Latina" fue presentada por la Gerente de Políticas y Estrategia de Gobiernos Locales por la Sustentabilidad - ICLEI, Bruna Cerqueira. La publicación incluye casos específicos de sustentabilidad urbana en diferentes temas. El objetivo de este trabajo es inspirar a las ciudades de la región y en el mundo a repensar sus enfoques para el desarrollo.

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO
TIM CHOLIBOIS

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika



Bruna Cerqueira , Gerente de Políticas y Estrategia de Gobiernos Locales por la Sustentabilidad – ICLEI.

Para la ceremonia de clausura del evento, la versión final de la Declaración de cooperación fue firmada por todos los participantes. Se leyó el documento oficialmente, que resume los resultados de la jornada y define medidas específicas para el futuro. Se llama a fortalecer las instituciones urbanas, y los participantes se comprometen a seguir en una agrupación similar de puntos de vista y de intercambio de conocimientos en el futuro. El documento final tiene como objetivo crear una red local de actores de la Alianza del Pacífico, a ser posible con el apoyo

de la Fundación Konrad Adenauer, INICAM e ICLEI. La declaración también incluye medidas más específicas que comienzan con efecto inmediato y acciones ejecutables, que se extienden para borrar proyectos a largo plazo. Al día siguiente las delegaciones participaron en la Feria Climática "Voces por el Clima", espacio de exposición pública de la COP20. Allí, se presentaron los resultados y la declaración final del simposio organizado por Álvaro Ugarte, INICAM y representantes de las delegaciones de los países de la Alianza del Pacífico en un evento abierto.

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO
TIM CHOLIBOIS

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika



La Feria Climática COP 20 “Voces por el Clima” es un evento abierto al público en general, como: representantes de los Países Parte, observadores, representantes de organizaciones observadoras y la prensa acreditada ante la COP20; así como, representantes de la sociedad civil, de empresas privadas, de centros educativos y de investigación y el público en general.



Alvaro Ugarte, Director Ejecutivo del INICAM y Reinhard Willig, Representante de la Fundación Konrad Adenauer en Perú



Participación en la Feria Climática COP 20 “Voces por el Clima”

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

KARINA MARZANO
TIM CHOLIBOIS

Diciembre 2014

www.kas.de/umwelt-lateinamerika



Equipo KAS – Felix Dane, Representante de la Fundación Konrad Adenauer en Brasil, Reinhard Willig, Representante KAS Perú, Peter Hefe, Representante KAS Shanghai, Kathrin Zeller, Coordinadora de Proyectos KAS Brasil, Karina Marzano, Coordinadora de Proyectos KAS Programa Regional Cambio Climático y Seguridad Energética en América Latina, Ximena Docarmo, Coordinadora de Proyectos KAS Peru y Tim Cholibois, practicante.

